

# EL SOCIALISTA

PABLO IGLESIAS, FUNDADOR



Redacción, Administración  
y Talleres:  
Trafalgar, 31 · Madrid

Año LIII.—Núm. 8.683

Madrid, viernes 21 de enero de 1938

Precio del ejemplar, 15 céntimos

## A medida que presiente su derrota extrema el enemigo su brutalidad

HABLA UN LABORISTA

### Bajo la protección del Gobierno legítimo

Una vez más se ha equivocado el ejército invasor. Nuevamente ha querido amedrentar a los ilustres visitantes que quieren ver con sus propios ojos cómo es realmente esta calumniada República Española, aclaración que no conviene, en modo alguno, al fascismo difamador. Otra vez le ha salido el tiro por la culata, puesto que sus bombardeos han servido para agregar nuevos testimonios, sangrantes, humeantes, al montón de cargos ya conocidos por los pueblos civilizados, de los cuales tenemos motivos para esperar algo más que de sus Gobiernos. Aún no han podido demostrar los totalitarios que sea tan peligroso venir a Madrid como tratar de convencerse de que Teruel era de ellos... cuando ya estaba en nuestro poder. Aún no han logrado impedir que lleguen aquí los visitantes que vienen movidos por su conciencia y no por su curiosidad. Lejos de eso, cada día nos visitan con más entusiasmo, más persuadidos de que vienen a frentes que, aunque situados en España, son parte de una guerra de la Humanidad; cada día es mayor la fe con que se vuelven a su tierra como sinceros y desinteresados propagandistas de nuestra causa, de nuestra República, de nuestro Gobierno.

Está bien que las Agencias totalitarias propalen de cuando en cuando esos bulos con que pretenden desquitarse de lo que pierden en los frentes y en la retaguardia. Dan pie para hacer declaraciones que no serían tan efectivas si fuesen inmotivadas. Ahí tenemos, por ejemplo, la que acaba de hacer el diputado inglés Dobbie al preguntarle, por teléfono, una Agencia londinense de noticias si es cierto que, como se ha dicho en Londres, alguno del grupo de parlamentarios ha resultado herido en los bombardeos de estos días. No; no les ha pasado nada a los miembros de la Cámara de los Comunes que actualmente nos visitan. «Viajamos bajo la protección del Gobierno legítimo de la República», agrega explícitamente el parlamentario Dobbie. La interpelación viene inesperadamente; la respuesta es improvisada. No debemos, pues, exigir exactitud rigurosa a los conceptos del camarada inglés. Lo que debemos pensar es que brotan de la abundancia del corazón. Aún viajando bajo la protección del Gobierno legítimo, podía haberles ocurrido algún contratiempo. El mismo Dobbie, en sus declaraciones, reconoce que la aviación extranjera los «visitó muy de cerca» y ocasionó víctimas entre la población civil: «más niños y mujeres asesinados por Hitler y Mussolini», según sus palabras.

Pero, aún así, es evidente que la impresión predominante en estos laboristas ingleses, después de haber recorrido los frentes y la retaguardia del campo republicano, es de asombro ante la formidable labor organizadora que se ha llevado a cabo en nuestra República bajo los obuses y las bombas de la barbarie totalitaria. Es tal su admiración, tal su confianza, que, pasando por alto las mortíferas explosiones escuchadas durante sus visitas campestres y urbanas, se sienten ampliamente seguros por el mero hecho de viajar protegidos por nuestro Gobierno. Pero aún hay algo no menos halagador en las espontáneas palabras del camarada Dobbie. Cuando él habla en esos términos para el mundo de lengua inglesa—que él conoce tan bien—cuando da como garantía de su seguridad la protección del Gobierno de la República, es seguramente porque sabe que nuestro Gobierno goza de gran reputación entre el pueblo de la Gran Bretaña. Si no fuese así, los ingleses se reirían al leer las palabras del camarada Dobbie, quien no las diría si no tuviese la seguridad del efecto contrario.

El Gobierno de la República goza, en efecto, de buena reputación entre las masas de los pueblos libres, porque ha sabido ganársela ordenando, organizando y mejorando cuanto las circunstancias han puesto bajo su protección; lo mismo lo nacional que lo universal. Bajo la protección del Gobierno de la República están los destinos del pueblo español; y para protegerlos debidamente ha sabido, entre otras muchas cosas, convertir las multitudes de artesanos discrepantes en un Ejército admirado por el mundo, sobre todo, por esa obra maestra que acaba de producir en Teruel. Bajo la protección del Gobierno de la República han venido a cobijarse las libertades humanas, expulsadas de otros países; y para llevarlas al triunfo, nuestro Gobierno—segundado por nuestro Ejército y por los millones de ciudadanos conscientes que forman la base de la República—está dispuesto a luchar con todos sus recursos en contra de los dictadores que nos hostilizan bajo la protección «no intervencionista» de las llamadas potencias democráticas. Que no lo hacemos tan mal lo demuestran palmaria-mente esos parlamentarios que nos visitan y que, al ver el mundo de la no intervención desde esta cumbre que hemos alzado en medio de la inmensa bajura de la Civillización, se atreven a telefonar a su país que están avergonzados de su Gobierno... Y todo eso no es sino la primera etapa de las conquistas que habremos de realizar bajo la protección del Gobierno de la República.

FINCAS INCAUTADAS

### En diciembre pasado rindieron cuatro millones y medio de pesetas

BARCELONA, 20.—La Administración especial de Fincas urbanas y solares incautados de Madrid ha remitido al Ministerio de Hacienda el resumen de la liquidación obtenida durante el mes de diciembre último en concepto de los alquileres de las fincas que administra, y que alcanza la suma de 4.460.990 pesetas. En el mes de noviembre ascendió la liquidación a 3.959.547.

Hay que hacer constar que muchas de las casas administradas por dicho organismo están desahabitadas, por encontrarse enclavadas en zonas de guerra, y otras se hallan ocupadas por refugiados, a quienes sólo se les puede hacer pagar una cantidad módica e indispensable para compensar los gastos que origina la vivienda.

Es digno de notarse, por ser Madrid la ciudad más cercana al frente, el hecho de que a pesar de esto se recaude una cantidad tan importante. Se espera que el Tesoro el año próximo obtendrá un beneficio de 40 millones de pesetas.—(Fibus.)

LOS LABORISTAS ANTE EL MICROFONO

### Dobbie, Griffith y Davidson piden al pueblo británico que se ponga resueltamente al lado de la justicia, en defensa de la democracia

La segunda Delegación de los parlamentarios laboristas ingleses comparció anoche en el micrófono de la estación de ondas cortas La Voz de España Republicana (E. A. R.), de la capital, para hacer una declaración colectiva de sus impresiones en el viaje que realizan por la España republicana.

Hablaron el presidente de la Delegación, Dobbie; Jim Griffith y Davidson. Dobbie, antiguo presidente del Sindicato Ferroviario Inglés, que actúa de presidente de la mencionada Delegación a causa de la experiencia de tres visitas efectuadas por él a la España leal desde que estalló la guerra, se expresó ante el micrófono en los términos siguientes:

«Desearía sinceramente que todo el pueblo británico hiciese conmigo este viaje y padeciese con nosotros y con el pueblo español los rigores de un bombardeo aéreo como acabamos de presenciarlo. Entonces estaría convencido de que hubiese una demanda popular impetuosa e inmediata para que se ponga fin enseguida a la política de no intervención, que ha resultado una burla completa a la vista de todo el mundo. Yo estoy convencido, tanto como la Delegación entera, de que los Gobiernos, inglés y francés, en su afán de alentar la mencionada política que caprichosamente se intitulaba de no intervención, cometen una injusticia hacia el pueblo español y hacia su Gobierno, sobre todo cuando los rebeldes tienen todo el material de guerra que necesitan.

Siento en mi alma que el Gobierno español haya sido olvidado por los de Inglaterra y de Francia, que se llaman democráticos, y quiero hacer un llamamiento a todos los amantes de la libertad en Inglaterra a fin de que se pongan al lado de los que simpatizan con la lucha en favor del pueblo español.

Seguidamente, Jim Griffith, diputado laborista, que representa a los mineros del País de Gales en el Parlamento británico, pronunció un vibrante discurso al pueblo inglés, del cual entresacamos las siguientes frases:

«Lo que hemos visto en España es sencillamente el nacimiento de un nuevo mundo, a la vez que el alumbramiento de una España democrática, de una España libre. No pelean los españoles solamente para España. Luchan también por los pueblos libres del mundo entero, por la democracia y por la libertad. Por tanto, tienen derecho a esperar el aliento y la ayuda eficaz de todos los trabajadores. Como obrero inglés, apelo a todos mis compañeros de la Gran Bretaña. No hay que abandonarlos. Hay que forzar al Gobierno británico para que conceda al Gobierno español su pleno derecho a fin de lograr el ejercicio del Derecho internacional.»

Finalmente, el diputado laborista escocés mister Davidson, dijo:

«Quiero destacar los esfuerzos realizados por el Gobierno para salvaguardar el tesoro artístico en España. La España democrática rinde un gran tributo a la cultura mundial. Creo que ha llegado el momento de que todos los democratas exijan a sus Gobiernos que conceda el derecho legal al Gobierno español como integrante de la Sociedad de Naciones. Sólo en este caso podemos tener garantía de que los bandidos fascistas respetarán la ley internacional y que el mundo transformado disfrutará de una era de paz y de democracia.»

Las autoridades y los huespedes laboristas

Los parlamentarios británicos que se encuentran en Madrid visitaron ayer diversos sitios, donde recibieron, con asombrosa satisfacción, diversos aspectos de la labor que viene realizando la República, de reparación, conservación y defensa de valores nacionales de todo orden.

Esta Delegación se ha reunido esta tarde y ha aprobado, a propuesta de los comunistas, una extensa moción manteniendo su posición, adoptada durante la última crisis, y señalando su interés por mantener esta actitud de la minoría.

Se desconoce aún la orientación que tendrán los comunistas después de oída la declaración ministerial, a la que supeditan su libertad de acción. No obstante, de la sesión de mañana no se esperan sorpresas.—(Fabra.)

PARIS, 20.—«Le Populaire», hablando del nuevo Gobierno, dice: «En conjunto, el Gabinete no es el que la Concentración Popular desearía ver en el país como reflejo del Parlamento; pero, después de todo, el dependerá la acogida que le hagan las Cámaras y éstas tendrán una actitud más o menos favorable hacia

el según se acerque más o menos con sus actos y sus palabras a las masas que forman la Concentración Popular.»—(Fabra.)

BERLIN, 20.—La Agencia D. N. B. trata de desmentir una información de una Agencia americana anunciando desde París ciertos manejos de los dictadores alemanes contra Francia.

Según esa Agencia, el embajador de Francia en Berlín ha dado cuenta a su Gobierno de que Alemania se propone realizar un nuevo golpe de la índole del de la ocupación de Renania.

En los círculos bien informados de París se declara, según afirma la Agencia, que el informe del embajador francés es muy grave, habiéndose conocido después de la formación del Gobierno Chautemps.

Excusaron su asistencia, por hallarse ausentes desempeñando otras misiones, Rado de la Lata, por la Zona de Aragón; Salvador Sánchez, por la de Levante; y Vicente Guerra, por el Ayuntamiento de Valencia. Actúo de secretario Almazán.

Dió posesión a los vocales el subsecretario de Economía, que expresó la conveniencia de que la Comisión se ocupara en primer término del problema de las tasas de productos, la unificación de los abastecimientos en todo el territorio leal, que debe ser una de las consecuencias inmediatas de la formación de la Comisión, así como la eliminación de las diferencias existentes hasta el momento en esta materia.

Expresó a los reunidos la necesidad de tenerse en cuenta los diferentes factores que influyen sobre la vida económica. Hay que tener presente, no sólo el índice de salarios, sino de costo de cada uno de los productos.

En los nuevos precios han de pesar también factores tan importantes como la circulación fiduciaria del cambio. A este objeto se requerirá la colaboración de técnicos de la Subsecretaría de Hacienda y del Centro Oficial de Contratación de Moneda para que hagan llegar a la Dirección General de Abastecimientos los puntos de vista que en esta materia deben tenerse en cuenta. Las Ponencias que han de determinar los precios de cada uno de los grupos comenzarán a trabajar inmediatamente para emitir informe-propuesta a la Dirección.

Con unas palabras el presidente invitando a todos a trabajar con entusiasmo y eficacia en problema de tanta importancia, se dió por terminada la primera reunión. El Pleno volverá a reunirse la próxima semana.—(Fibus.)

Se constituyó ayer en Barcelona y acometerá con urgencia los problemas de la tasa y unificación de abastos en todo el territorio leal

COMISION DE ABASTECIMIENTOS

Se constituyó ayer en Barcelona y acometerá con urgencia los problemas de la tasa y unificación de abastos en todo el territorio leal

TELÉFONOS DE EL SOCIALISTA:  
Redacción, 48720; Administración, 48728; Talleres, 48729.

PALABRAS DE AMIGOS

### Dobbie, Fletcher & Co. regresan a Inglaterra

Razones de delicadeza profesional me obligan a salir hoy del anonimato en que se realiza, muy a gusto mío, mi habitual labor. Fui personalmente invitado anoche a cenar con los camaradas laboristas que han venido, en tercera tanda, a visitar España, especialmente a visitar Madrid. Sostuve con mis vecinos de mesa, Dobbie y Fletcher, animado diálogo, del cual—por razones de fuerza mayor que los lectores pueden adivinar—han de quedarse en el tintero y en la memoria los puntos más interesantes. Algo resta, sin embargo, que merece ser transcrito.

Mister Dobbie, que no come casi nada—¡me admira cómo puede sostenerse con tanta sobriedad su magro corpachón!—, acababa de hablar por radio para sus compatriotas. Está muy satisfecho de la publicidad alcanzada por su exabrupto telefónico de anteañoche. De haber previsto y meditado las palabras que iba a dirigir al presidente de la Agrupación de Periodistas de Londres, acaso—insinúa mister Fletcher—se hubiese atenuado la vehemencia del tono. Pero no importa. Al contrario. La vehemencia y espontaneidad de la improvisación garantizan la sinceridad de lo dicho y aumentan su eficacia.

Coinciden mis interlocutores, entre otros puntos, en asegurar que se está efectuando en todas las esferas británicas un viraje muy amplio y muy rápido de opinión sobre las cosas de España: no tanto, adviértase bien, sobre la razón que asiste al pueblo español y a su Gobierno legítimo en la lucha que sostenemos, como acerca de las probabilidades de triunfo que se nos adjudican, escasísimas hasta hace poco, y ahora, después de lo de Teruel y del viaje de Atlee, estimadas muy por encima de las que puedan atribuirse al bando fascioso.

Hace pocas semanas, reitera y subraya mister Fletcher, muchos y muy sinceros amigos de España leal desconfiaban, lamentándolo mucho, el triunfo fascioso. Hoy desconfían nuestra victoria cierta y su nueva fe se propaga rápidamente entre los pacifistas y los escépticos de ayer. Es la victoria, señalada en su día por EL SOCIALISTA, de nuestro Ejército en frentes muy alejados de Teruel.

Y es la victoria de, cuantos se han afanado—el Gobierno en primer término, como ejecutor inteligente y diligente de los anhelos populares—por convertir en energías organizadas y eficaces los entusiasmos caóticos y heterogéneos de los primeros meses, que amenazaban conducirnos hacia la más brillante y heroica derrota.

Mucho y muy radicalmente han cambiado las cosas, en un año o poco más. Por esto los amigos laboristas de este tercer grupo—¡last, but not least!—van dispuestos como sus predecesores a propagar la buena nueva de cuanto en España aguarda el triunfo de la causa leal, que es—lo más importante para ellos, naturalmente—la causa de todos los pueblos amantes de libertad, la de todas las legitimidades, la de las democracias que poco a poco se despiertan y se dan cuenta. Más valdrá tardar que nunca. Y nada perderemos por la repetición y abundancia de los valiosos testimonios que divulgarán en Inglaterra y a través de ella, en el mundo, mister Dobbie, mister Fletcher y sus compañeros y entusiasmados que vivieron. Lleven buen viaje y luchen a su manera por nosotros, como España—a pesar del Comité de Londres—lucha por la seguridad y la paz futura del pueblo inglés, de Europa, de toda la humanidad.

B. OBRADOR

GUERRA EN ORIENTE

### CHINA, PERFECTAMENTE UNIDA, RESISTIRÁ HASTA CONSEGUIR UNA PAZ HONROSA

PARIS, 20.—Los corresponsales de la Agencia Havas en China han interrogado a diversas personalidades, que han coincidido en declarar: «Toda China sufre una guerra sangrienta y destructora, impuesta por los invasores, y acogerá con alivio la posibilidad de concertar una paz honrosa, basada en el respeto de la soberanía nacional. Pero mientras los principios proclamados por los japoneses sigan siendo desmentidos por sus actos; mientras hayamos de temer que bajo máscaras diversas la finalidad verdadera del Japón es llegar al vasallaje de China, no dejaremos de resistir con todas nuestras fuerzas, a pesar de la extensión trágica del sacrificio inevitable. Por otra parte, se hace notar que en las gestiones hechas por mediación del embajador alemán los japoneses no quisieron precisar sus condiciones, cuya aplicación hubiera podido dar lugar a las interpretaciones más diversas.

Además, el Ministerio japonés de Negocios Extranjeros no tiene autoridad alguna para hacer ofrecimientos, sujetos siempre al capricho de la casta militar, que los hubiera aceptado o no.

De esta situación se desprenden las siguientes conclusiones:

- 1.ª La unión de China se revela más fuerte y sólida de lo que muchos suponían viéndola equivocadamente en un pasado aún reciente.
- 2.ª La escisión que algunos esperaban en el Gobierno chino no se ha producido.
- 3.ª El Comité, objeto de numerosas críticas, reconoce la necesidad de evolucionar cada vez más hacia el liberalismo, admitiendo a las funciones oficiales nuevos elementos reclutados fuera del partido.
- 4.ª La cooperación muy activa de los comunistas antes en la oposición es un símbolo muy significativo de la subordinación de todos los problemas interiores a la causa de la defensa nacional.
- 5.ª Los elementos chinos reputados como más pacifistas no desean la paz a cualquier precio, sino una paz honrosa para la nación independiente.—(Fabra.)

